
□杨寒冰

学校有办学资格证，教师有从业资格证，
同样对孩子负有教育责任的家长却没有上岗
资格证。

近日，中国青少年研究中心和北京市家庭
教育研究会初步修订了《家长教育行为规范》，
正在向全社会征求意见。

目前，互联网上的海量信息，动摇了家长
的权威——孩子在一些方面比父母懂得还多，
传统的教育方法不灵了，家庭教育面临着严峻
挑战。《家长教育行为规范》将为家长的教育行
为提供参照标准。

家庭教育，单凭一纸文件就能规范？
很多教育专家的观点是，父母工作再忙、

文化水平再低都没关系，只要用心去爱，就可
以成为好父母。

到底有多少父母是真心爱孩子的？有的
父母送孩子去名校甚至出国留学，从表面上
看，父母是为了孩子的前途着想，而实际上，有
多少父母考虑过孩子的感受？尊重过他们的
意见？出国留学热，热的是教育还是攀比？

据媒体调查，从今年 6 月份至今，咨询海
外高中的家长数量与去年同期相比有大幅增
长，大多数家长处于盲目跟风状态。

用心爱孩子，就不要盲目攀比。用心爱孩
子，就要成为孩子的好榜样。

时下，谴责网络游戏对未成年人造成恶劣
影响的声音比比皆是。今年有专家称，百款流
行网游中有近七成不适合未成年人。一些在
我国未成年人中很有市场的网游，在其原产国
都不是供未成年人玩的。

7日，《中国青年报》报道了一名已为人父
却还热衷于网络游戏的“网瘾爸爸”的担忧，

“网瘾爸爸”担心孩子饱受网游的“熏陶”，将来
会有网瘾、会有暴力倾向，后果不堪设想。

孩子对父母会“听其言，观其行”，如果这
名爸爸决心戒掉网瘾，真心陪伴孩子，相信他
担心的情况不会发生。

研究表明，孩子 6 岁之前，是亲子依恋形
成的关键时期。在这期间，孩子如果缺少父母
的陪伴，就会造成安全感和幸福感缺失，给未
来的人生埋下隐患。

爱孩子的父母，多陪陪孩子吧！
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前不久,一张“恩
施状元游街”的微博
图引起了人们的关注。

敲锣打鼓乘车游街，这种
情景要是发生在四五十年前，
倒显得合乎情理，但堂而皇之
地在当今社会上演，显然与背
后错综复杂的利益链条密切
相关。学校希望通过“状元”
打响知名度广纳生源，商家希
望借助“状元”进行产品宣传
并从中获利，父母则希望家中
出“状元”可以光耀门庭，这些
说到底都归咎于长期以来推
行的应试教育体制。

——《楚天金报》

大部分人选择让
孩子上好学校,是冲
着优质的教育资源去的。不
过,西安有一些富裕的家长,明
知子女成绩不好,仍要花6万、
8 万为其报名,其目的并非让
孩子享受好的教育资源,而是
为了让孩子结识好同学,以备
日后办事有“硬关系”。继“拼
爹”后,“拼同学”成为流行词。

——《三秦都市报》
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教育的真谛是育人
□ 记者 杨寒冰 实习生 马姗姗 刘畅 文/图

用心爱孩子 才是好父母

孩子不是学习的奴隶

记者：您曾在多个城市从事过教育工
作，您对洛阳的教育有何看法？

申树国：洛阳作为13朝古都，文化底蕴
丰厚，学习氛围浓郁，但是，总感觉洛阳的孩
子们太累了，放眼一看，满大街都是补习班
的广告。这种现象，在大连是很少见到的。

记者：对很多孩子来说，学习成了生活
的全部，您如何看待这一现象？

申树国：的确，学习成了很多孩子生活
的全部。孩子放学后，直接进入补习班，从
补习班出来后，回家直接写作业。孩子只
要在学习，所有的活儿都不用干，饭由家长
盛好端到面前，水由家长倒好放在旁边，水
果由家长削好、切块喂到嘴里……这样导
致的后果是孩子不知道感恩，现在很多家
长都在说孩子不会感恩。为什么？就是因
为他们天天被家长伺候着，习惯成了自然，
他们觉得家长就应该这样为自己服务，一
切都是理所当然……在学校，当老师再讲
什么感恩、孝道时，孩子会觉得老师讲得很
假，跟实际生活完全不是一回事。

孩子不是学习的奴隶，更不是考试的
机器。孩子学习不应该只学书本知识，应
从繁重的应试学习压力中解脱出来，接触
社会，学更多的东西。

让孩子学会感恩

记者：作为教育工作者，您是否正在为
改变这种现状而努力呢？

申树国：我们正在努力。教育是一种
潜移默化的过程。在我们学校，老师常常
会引导孩子感恩父母。美术课上，教孩子
制作手工制品，然后作为礼物送给父母。
当孩子过生日的时候，班主任会引导孩子
给爸爸妈妈写一封感谢信，而不是索要礼
物，信中孩子会写下生活中的点点滴滴，写
下自己对父母想说的感激的话，写出对父
母的爱……感恩的形式有很多，不一定非
要为父母洗脚；写信、帮父亲打领带、帮妈
妈洗袜子等都是感恩的表现，学校每天都
会对孩子做这方面的引导。

我们希望通过潜移默化的引导，教育
孩子学会做人，因为教育，不仅是知识的教

育，更是育人的教育。
记者：知识教育从学生的成绩便能看

到教育成果，育人教育有怎样的评判标准？
申树国：成绩的确可以很直观地反映

学习成果，而育人是一个漫长的过程，孩子
的待人接物、为人处世、创新能力、实践能
力要在多年以后才能看到效果。

中国家长可能更看重学生的成绩，而
西方的家长则更侧重于对孩子品德的培
养，即看重教育的过程。美国的一条法则
是“永远让孩子看到希望”。而在中国，父
母会告诉孩子，考不上重点、名校就没有希
望；美国人说要“倾听”孩子的声音，在中
国，家长则缺乏这种平等对话的耐心。

国际化教育就要与国际接轨

记者：您刚才谈到了中西方教育理念
的差异，那么作为身处中国境内的国际学
校如何才能中西结合、优势互补，培养出国
际型人才呢？

申树国：学习的最终目的是要服务社
会，社会需要的是能创新、能实践的人才。
枫叶国际学校在培养学生方面注重全面发
展、提升实践能力。

凡是国家要求开设的科目，学校全部
开齐，大考前夕也不会停掉体育、美术、音
乐、信息课，知识教育、素质教育齐头并进。

学生放寒暑假，除了完成和普通学校

一样的书面作业外，还要积极参加社会实
践。参加社会实践不能走形式，要真正融
入其中，比如学生去工厂参加社会实践，结
束后除了要向学校提供在工厂工作的照片
和视频外，还要写出实践报告，报告内容包
括：该工厂的投资基金是多少？每天的生
产量是多少？销售量如何？是赢利还是亏
损？赢利或亏损的原因是什么？

记者：对中学生来说，这样的社会实践
是否有点太难了？

申树国：这也是一种教育，一种育人的
教育。在国外，中学生在假期里都要从事
这样的实践，而中国学生欠缺的就是这
个。枫叶国际学校注重对学生实践能力的
培养，这是与国际接轨的具体体现。

不仅教育内容要与国际接轨，教育理
念也要与国际接轨。老师工作的总体目标
是让每一个孩子都有阶段性的进步。学生
学语文，就要学大语文，即学会如何做人；
学数学就是学数学的理念，要敢于推翻前
人的观点，另辟蹊径；学英语就是要学习西
方的文化；学物理和化学就是要提高动手
能力……这才是真正的学习。

河南枫叶国际学校副校长申树国——
作为河南枫叶

国际学校的副校长，申

树国来到洛阳之初，就在

思考如何将国际化的教育理

念与洛阳的本土教育相结合，更

好地培养国际化优秀人才。

近日，我们采访了申

树国，来看看他对教

育的理解。

（记者 杨寒冰 整理）

近日，有家长反
映，广东东莞阳光二小
学生午餐午休需摇号。由于
扩招，今年学校只能解决部分
新生的午休问题，于是学校想出
了摇号的方法，没摇到号的学
生，中午只能由家长接回家。

采取摇号的方式，从表面
看，确实体现了公平合理的原
则，但是校方有逃避责任之
嫌，没有承载能力为何要放手
扩招？

——《广州日报》

今年，清华大学共
录取北京考生295人，
北京大学录取北京考生
294 人。对此，清华大学的解
释是，北京考生报考踊跃，而
且生源质量较好。

招生，要恪守公平原则，
作为全国属性的高校，应着眼
于全国那些报考活跃且质量
好的考生，只盯着脚跟前的，那
是近视；如果拿着全国资源去
近视，那就是剥夺更大范围的
公平。没有了机会均等，所谓
的质量好一说，就空成笑柄了！

——《人民日报》


